
 

DIPARTIMENTO DI SCIENZE UMANE E SOCIALI 

 
Verbale del Consiglio di Laurea Magistrale in “Relazioni internazionali” del 15/06/2021 
 
 
Il giorno 15 giugno 2021 alle ore 18.00 si è riunito in modalità telematica il Consiglio di laurea 
magistrale in “Relazioni Internazionali”. Sono presenti i proff. Alessandra De Chiara, Emma 
Imparato, Antonio Lopes, Pietro Senesi, Andrea Pisani Massamormile, Giorgio Cuzzelli, Rosa Maria 
Delli Quadri.  Sono assenti giustificati i proff. Rosario Sommella, Giuseppe Cataldi, Mauro Di Meglio 
e Alessandra Della Penna.  
 
Apre la discussione la coordinatrice la prof.ssa Alessandra De Chiara che indica nel prof. Antonio 
Lopes il segretario per la stesura del verbale della seduta. 
 
Partendo dal primo punto all’o.d.g. la coordinatrice procede alle comunicazioni relativamente: 1. 
all’approvazione del verbale del precedente CdS del 21 aprile 2021; 2. all’integrazione nella 
composizione del gruppo AQ con il prof. Rosario Sommella, in sostituzione del prof. Antonio Lopes 
dimissionario per incompatibilità con altro incarico di Ateneo; all’integrazione della commissione 
stage con la partecipazione del prof. Giorgio Cuzzelli che si è mostrato disponibile a ricoprire tale 
ruolo ed affiancare in questa attività la prof.ssa Emma Imparato.  
Il Consiglio approva. 
 
Sulla questione degli stage, prende la parola il prof. Cuzzelli per comunicare anche la sua possibilità 
nell’individuare nuovi enti con i quali stipulare convenzioni per lo svolgimento degli stage. Su questo 
punto interviene il prof. Lopes, sottolineando anche l’importanza di intervenire sulla composizione 
del Comitato d’Indirizzo. 
 
Infine, nell’ambito delle comunicazioni, la coordinatrice riporta al consiglio che il gruppo AQ ha 
avuto un incontro informale con il prof. Schirru del Presidio di qualità, sul tema della mobilità 
internazionale degli studenti del CdS, al fine di avviare una riflessione su interventi da intraprendere 
per supportare gli studenti nel conseguimento di crediti formativi all’estero. 

 
Al secondo punto all’odg, l’approvazione dei laboratori del I semestre dell’A.A 21/22. La 
coordinatrice comunica che sono pervenute le seguiti proposte: 

• “Our common future”: lotta al cambiamento climatico e giustizia ambientale nell’epoca 
dell’Antropocene (prof.ssa Adele Del Guercio); 

• Catene globali del valore e diritti umani (prof.ssa Valentina Grado 

• Il problema dello sviluppo e le sue politiche in un’economia dualistica: il Caso del Mezzogiorno 
d’Italia (prof. Antonio Lopes) 



• Gli archivi delle agenzie internazionali come fonti della storia della globalizzazione (proff. 
Giuseppe Moricola, Simone Selva) 

• CONTEMPORANEA MEdio orieNTE (prof.sse Lea Nocera; Daniela Pioppi) 
 
Il Consiglio approva. 

 
Per quanto concerne il quarto punto all’odg (Processi di assicurazione qualità), la coordinatrice 
comunica che il gruppo AQ ha avviato una riflessione in merito alle azioni da intraprendere per 
incentivare la mobilità degli studenti, individuando la necessità di informare maggiormente gli 
studenti nei colloqui all’ingresso, al momento dell’immatricolazione e nelle giornate di 
orientamento, per spiegare le opportunità di un’esperienza di studio all’estero. Inoltre, il gruppo AQ 
ha avviato un lavoro di monitoraggio sulle convenzioni in essere per la mobilità internazionale con 
la finalità di realizzare una selezione degli insegnamenti che gli studenti, all’ambito di ciascuna 
convenzione, potrebbero sostenere all’estero; nonché di intervenire sui titoli congiunti.  
Su questo punto la coordinatrice ricorda al consiglio la proposta del prof. Masina di effettuare un 
titolo congiunto con l’Università di Rosario in Argentina. Interviene anche la prof.ssa Imparato 
comunicando la disponibilità a valutare la possibilità di titolo congiunto con altre Università 
straniere. 
 
 
Esauriti i punti all’o.d.g., il Consiglio si scioglie alle ore 19. 
 
La Coordinatrice  
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Segretario verbalizzante 
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